

Des idées aux faits

La Fondation IDEA a.s.b.l. a dévoilé hier son sixième avis annuel

LUXEMBOURG
CATHERINE KURZAWA

Pour la sixième fois déjà, le laboratoire d'idées de la Chambre de Commerce IDEA a présenté son avis annuel mercredi. Cet opus - le premier publié suite aux élections législatives d'octobre 2018 - est aussi l'occasion pour le «think tank» de faire le point sur les idées qu'il a émises pendant la campagne et celles qui se sont retrouvées inscrites dans l'accord de coalition. L'augmentation du salaire social minimum via un crédit d'impôt par exemple. «La solution est très proche de notre proposition», a constaté devant la presse Michel-Edouard Ruben, économiste senior au sein de la Fondation. Son souhait de voir le 9 mai devenir férié s'est également exaucé. Il ne cache pas son désir de voir cette célébration étendue à l'ensemble des pays membres, «comme ça l'Union européenne aura son 4 juillet». L'organisation souligne toutefois quelques déceptions, comme au niveau des retraites où l'accord de coalition est dépourvu de mesures concrètes. Autre dossier brûlant, la gratuité des transports publics représente pour IDEA «du populisme doux». «Personne ne dit: "Je vais devoir prendre ma voiture pour me déplacer car les transports en commun sont si chers", a souligné Michel-Edouard Ruben.

La Fondation IDEA s'inquiète aussi de la montée en puissance du congé parental et de son impact sur le taux d'emploi au Luxembourg. «Cela pose un défi réel», pointe l'économiste senior alors que le Luxembourg se situe actuellement «proche du plein emploi». L'an dernier, le pays a créé 15.000 emplois nets et la cuvée 2019 s'annonce du même ordre. «Le Luxembourg, objectivement, va bien», a dit l'économiste senior.

Pourtant, l'avis de l'a.s.b.l. s'intitule cette année «Des tas d'urgences», un titre qui s'explique plutôt par le contexte international marqué par le Brexit, les tensions commerciales et la montée des courants populistes. «Le Brexit, c'est comme le premier bébé métisse, on ne sait pas à quoi il va ressembler», a dit Michel-Edouard Ruben.

Le tableau n'est cependant pas très sombre. Avec 4% de taux de chômage, les Etats-Unis comptent aujourd'hui davantage d'emplois vacants que de chômeurs. Quant



Muriel Bouchet (à g.) a succédé en février à Marc Wagener (à d.) à la direction de la Fondation IDEA

Photo: Editpress/Fabrizio Pizzolante

à la croissance chinoise qui ralentit entre 6% et 6,5% attendus cette année, «c'est ajouter à l'économie chinoise l'équivalent de l'économie mexicaine en une année», a tempéré l'économiste. Celui-ci a souligné que le PIB chinois plafonne à 30% de celui des Etats-Unis. «C'est une économie de champagne, il y a plein de bulles».

Un consensus reflet d'un sentiment

Nouveauté cette année: le «think tank» a publié un consensus économique réalisé au Luxembourg. On y apprend notamment que les répondants redoutent une poussée des partis populistes aux élections européennes. A l'inverse, la «bonne surprise» de l'année serait un apaisement des tensions commerciales. Un répondant sur deux estime que la prochaine crise mondiale viendra des Etats-Unis. Autre enseignement intéressant, «il ressort qu'une politique fiscale offensive du Royaume-Uni aurait un impact sur le Luxembourg», a pointé l'économiste Sarah Mellouet. L'a.s.b.l. a aussi pris la température quant à la gratuité des transports publics prévue dans un peu moins d'un an. «On note une non-adhésion à la gratuité, seuls 6% des répondants estiment utile la gratuité des transports publics». Avec les 65 millions d'euros annuels consacrés à cette mesure, les répondants

auraient préféré à 69% des investissements dans les infrastructures de transport. Quant aux mesures jugées nécessaires pour l'économie du Luxembourg, la première serait de conduire une réforme des pensions, à en croire le consensus. Celui-ci a été réalisé sur base d'un questionnaire auquel une cinquantaine de réponses ont été envoyées de la part d'entreprises, d'institutions de recherche, de partenaires sociaux et de politiques. «Il n'a pas vocation à être représentatif, il a vocation à donner un sentiment», a précisé Sarah Mellouet.

www.fondation-idea.lu

FONDATION IDEA A.S.B.L.

Changement à la direction

Depuis le 1er février, Muriel Bouchet est le directeur de la Fondation IDEA a.s.b.l. L'ancien économiste senior succède ainsi à Marc Wagener, qui demeure administrateur du laboratoire d'idées financé par la Chambre de Commerce à hauteur d'environ 500.000 euros par an. Suite à cela, Michel-Edouard Ruben a été promu économiste senior.